

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Precios de suscripción: Trimestre... 1,50 pesetas.
 Semestre... 2,75
 Año... 5

SE PUBLICA LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES
 REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
 A PRECIOS CONVENCIONALES

El bloque, el trust y la masonería.

Tan ruidoso ha sido el crugido de la viguería que sostiene la techumbre del partido liberal, tan anchas las resquebrajaduras abiertas en los muros de la tan nueva y ya ruinosa casa del bloque, que los mismos arquitectos que la idearon, la planearon, la construyeron y nos la presentaron como una maravilla de solidez y de gallardía, andan estos días como locos, los unos pidiendo auxilio para si alguien se presta a apuntalarla, y puede evitar que se desplome, mientras los otros, con ira en el corazón, sangre en los ojos, insultos en los labios y navaja en mano se dirigen y acometen á los que por hurtar el hombre ó por demasiado empujar han hecho que amenace ruina y ruina inminente la casa solariega de todas las concupiscencias, encarnadas en los, un día, caballeros de la panza al trote hombres gentiles hoy de casa y boca.

Moret y Montero, Romanones y Canalejas, Prieto y Alba eran hace tres meses los hombres abnegados, los espiíritus fuertes suficientemente enérgicos, desinteresados y capaces de echar sobre sus hombros la carga de la gobernación de España y salvarla del peligro en que el orgullo de Maura y las infias de Lacierva la habían puesto, ellos eran los necesarios, los únicos, los indispensables, quien no los tuviera por el honor y la prez de nuestros políticos, ni quería la libertad, ni amaba á la patria ni merecía vivir, por lo menos en ella.

Obra y gracia de la Sociedad Editorial de España fué la caída de los unos y la subida de los otros. Y tanto predigaron los elogios á la nueva situación que fueron muchos los inocentes que los creyeron merecidos y justos, sin darse cuenta de que lo que á esos periódicos les importaba era, más que hacer justicia, manejar el incensario de la adulación para que se lo pagaran bien con gobiernos civiles y direcciones generales, con subsecretaría y carteras, cosas todas que visten mucho y nutren más.

Pero han trascurrido solo tres meses, ha habido estos últimos días algún revuelo político, soplaron vientos que amenazaron batir el tinglado del bloque, y los del trust que comen, vieron amenazadas sus provisiones por los que fueron menos afortunados que ellos en el reparto, y los preteridos, juzgando las circunstancias favorables pensaron en tomarse por la fuerza lo que se les había negado de gracia, iniciaron el ataque, los unos, extremaron la acometida los otros, la defensa y la lucha ha sido encarnizada, sangrienta y en el circo de la política arrancadas las vestiduras por lo intencionado y fuerte de los zarpazos han quedado desnudos, tales y como son, para que todo el mundo pueda conocerlos, Moret y Montero, Cana-

lejas y Romanones; *El Imparcial*, *El Liberal* y *El Heraldo*.

Buena ocasión para que el pueblo español se dé cuenta de quienes son y de lo que puede esperar de esos hombres y de sus partidas, de como son y de lo que puede esperar de esos periódicos, para que pueda juzgarlos, hacerles justicia, condenarlos al ostracismo y al silencio, sacudir la tiranía y salvar su honor y su vida seriamente comprometidos en sus manos.

Pero no lo hará, porque aunque la lección es elocuente, su inteligencia clara y su aplicación fácil, el pueblo seguirá sin ver y sin entender, que á lo que se tiende es á descriptianizarlo á embrutecerlo, á corromperlo para devilitarlo y acabar más facilmente con él; seguirá sin darse cuenta de que le bastaría quererlo para que esos hombres y esa prensa, causa de su ruina, cesaran de abusar del poder ilimitado que la apatía del pueblo les concede y que emplean en provecho propio en contra suya.

¿Quiénes son Canalejas, Montero y Romanones?

El Imparcial los ha desenmascado estos días y en sus columnas podemos verlos, *son bandas agoreras que se ciernen en torno del palacio de Oriente, buscando amparo para sus miserias codicias, ávidas ambiciones y connivencias siniestras.*

¿Quiénes son Moret, Alba y Gasset, el hidrúlico?

Son, según el *Heraldo* y *La Mañana*, Moret, un hombre de gobierno que está desarrollando todo un programa encerrado en una frase: **NOTOREAR MÁS QUE CON SU CUADRILLA.**

Alba y Gasset son la *camarilla*, son los amigos oficiosos, son los eternos aduladores, son, los que inspirándose en una política personal empañan la obra del Sr. Moret y hacen exclamar al *Heraldo*: *¡Por ese camino no se va á ninguna parte!* A los liberales nos han perdido en España los abominables personalismos de nuestra política de aldea.

¿Cuándo mintieron *El Imparcial* y el *Heraldo*, cuando nos dijeron que esos hombres eran los únicos que podían salvar á España ó cuando nos dicen que la llevan á la ruina?

¿Qué hemos de pensar de ellos, que son todo abnegación, espíritu de sacrificio y de desinterés ó por el contrario la codicia, la ambición y la gitanería personificadas?

¿Por qué nos dijeron entonces lo uno y ahora lo otro? Parece imposible dar con la clave que descifre el misterio y sin embargo no lo es.

Esos periódicos y esos hombres se llamarán á sí mismos muy liberales, pero no son libres; ni son dueños de las columnas de su prensa ni de sus acciones personales, las tienen hipotecadas al monstruo del judaísmo que las baraja á su antojo por medio de sus agentes en las logias masónicas.

Quiso la masonería que subiera el partido liberal y los periódicos de la Editorial inspirados por ella, proclamaron la necesidad y ponderaron la conveniencia de que subieran.

No respondió el Sr. Moret con la presteza que pudieron presumir, y, contra él levantaron la tempestad que estos días amenazó estrellar la nave de su partido, y, cuando los ataques

parecían más rudos y el desenlace se tenía como inmediato y se creía que no había de quedar ni astilla de la embarcación, ni tripulante con vida, repentinamente se ha hecho la calma, los amenazadores deponen las armas y aplanden, los amenazados prodigan sonrisas, y, todos, se muestras tan quillos y satisfechos.

¿Qué pudo motivar el cambio? No necesitó el Sr. Moret arrojar á Alba como en otro tiempo arrojaron otros navegantes en peligro á Jonás, para que la tempestad cesara.

No necesitó llevar á Romanones, ni á Canalejas, ni á García Prieto á los puestos que los conjurados parecían reclamar para ellos.

No fué necesario remover á altos funcionarios, ó crear nuevos cargos para que los ocuparan los vivos de las redacciones de los periódicos del trust.

Fué suficiente que contentara á la masonería internacional, que se ha propuesto descriptianizar á la Europa latina, que tiene puestos sus ojos en España y sus esperanzas en el partido que acaudilla el Sr. Moret y en los periódicos del trust, fué suficiente que negara lo que millares y millares de católicos con los Prelados á la cabeza le pidieron en razonables, atentos y corteses documentos, que concediera lo que pedían cuatro que se hacían oír por sus amenazas, y por sus escándalos QUE AUTORIZARA LA APERTURA DE LAS ESCUELAS LAICAS PARA QUE LA MASONERÍA SE DIERA POR SATISFECHA, y, callaron los hombres y enmudecieron los periódicos.

En vista de los hechos ¿que es lo que procede si hemos de impedir la ruina y la muerte segurísima de España?

Procede que todos los que tengamos en algo á Dios y á la religión de nuestros padres acudamos á la lucha dispuestos á morir ó vencer, procede que nos demos cuenta de la gravedad de las circunstancias y que todo cuanto somos lo pongamos al servicio de Dios y de España, impedir que los partidos políticos y la prensa al servicio del judaísmo y de la masonería sigan mandando y disponiendo á su antojo de vidas y haciendas.

El acabar con esos enemigos está en nuestras manos, nos bastará quererlo, pero quererlo de verdad.

Notas literarias

Desagravios de Carnaval

Allá en las deliciosas mansiones del retiro que silenciosas prestan alegre parainfo á los que van huyendo del mundanal ruido; cabe un altar románico, de templo bizantino en hermosa capilla de llega el tenuhilo de delgada madeja de luz, que se ha ingerido prestando á los objetos inusitado brillo gratísimo contraste formando con los cirios que lucen, porque oculto está aquel sol divino que sus efluvios guarda á corazones limpios; sobre un sitial echado inclina un tierno lirio su nacarada albura y débiles pistilos; extáticos sus ojos

y en el sagravio fijos no aciertan amorosos á mirar á otro sitio; sus entreabiertos labios balbucean un himno tan dulce y cadencioso tan tierno y peregrino que en su encendido rostro expresa un fiel idilio.

Con tímida pisada acérome á aquel sitio, del celestial coloquio estas voces percibo: «¡Oh día venturoso el en que tu silbido oi para seguirte enamorado mío!

¡Qué dulces tus requiebros! ¡que grato es y que digno de tu afable mirada el amoroso atisbo!

En cambio qué punzante el placer fementido del mundo es, y menguado y lleno de delirios! Anéganse mis ojos al meditar que he sido uno de tantos locos de este mundo bien quistos; y ahora, dueño amado, de célicos deliquios recreas á esta ingrata con tus amores místicos!

¡Cual desdichados huyen esos infieles hijos de tu santuario, y corren con inhumanos gritos en pos de fiera orgía dejándote cautivo en el sagravio! ¡Ingrata también fui; mi albedrio perdióme en estos días de Carnaval; maligno el mundo me alagaba con el dorado brillo de sus falaces goces; y al baite y al casino...

¡Dios mío!... fui, ocultando tu imagen...»—Un suspiro rodando por el cófiro que circundaba frío aquella rica estancia se deslizó, y un grito inesperado y lánguido el silencio deshizo.

Al ver aquella escena posttréme conmovido, llorando los estragos que hace el nefando vicio engendro de ilusiones, del goce prohibido en los infaustos días de Carnaval, y al brillo de aquella luz exigua al corazón defieco dirigi mi mirada cuitado y compungido, y vi que despedía rayos de luz más vivos llamas más encendidas colores nunca vistos, la herida más abierta para servir de asilo á las almas que imitan á aquel dichoso lirio y buscan venturosas Su dicha en el retiro.

JUAN LÓPEZ ALONSO.

Escobosa de Almazán Febrero de 1910.

La fecha de la Consagración de nuestro Prelado.

Leemos en nuestro querido colega *La Integridad de Tuy* la noticia que publicamos á continuación, donde no solo se fija la fecha de la consagración de nuestro Prelado, sino que también se deduce que tan solemne acto se verificará en la ciudad tudense, cuna del Ilustrísimo Dr. D. Manuel Lago y González.

«Como habíamos anunciado, el sábado por la noche se reunieron en los salones de la casa consistorial la jun-

ta de homenaje al eximio Prelado de Osma Dr. D. Manuel Lago González y los presidentes de las sociedades de recreo, representantes de la prensa local y otras prestigiosas personalidades.

Había convocado la junta el activo alcalde de nuestra ciudad D. Sabino Jurado y todas las respetables personas citadas acudieron con puntualidad a la invitación de la primera autoridad municipal.

Se trató de nombrar una comisión que visitase al esclarecido Prelado osomense con el fin de pedirle encarecidamente que, si podía ser, retrasase el día de su consagración para la dominica *in albis*, vispera de la festividad del glorioso Patrono de nuestra diócesis San Pedro González Telmo.

Al proponer el Sr. Alcalde tan buena y oportuna idea a los señores reunidos, todos la aplaudieron y aprobaron, y seguidamente se nombró la comisión que habiéndose visitado al señor Lago González y fueron elegidos los señores siguientes: M. I. Sr. Arcipreste de la S. I. Catedral D. Antonio García Cano, M. I. Sr. Chantre don Miguel Vallejo, M. I. S. Penitenciario D. Antonio Cerviño, el Sr. Alcalde D. Sabino Jurado y el diputado provincial D. José María García Rodríguez.

Ayer tarde se dirigió esta respetable comisión a la hermosa y pintoresca finca de San José, en la que reside el nuevo Prelado con su muy apreciable familia, para proponer al preclaro hijo de Tuy los deseos de la junta, que son también los de todo el pueblo.

El Sr. Lago González recibió a la honorable comisión con aquella exquisita amabilidad tan natural en él, y después de haber oído las razones en que la junta se apoyaba para haber adoptado aquel acuerdo, accedió a la petición que se le hacía, dejando con ello altamente satisfecha a la comisión, que salió complacida de la visita.

La grata noticia de que se había fijado para la Dominica *in albis*, 3 del próximo mes de abril, la fecha de la consagración del ilustre Prelado circulo rápidamente por la ciudad, causando en todo el pueblo la mayor satisfacción.



Sección religiosa



Día 8.—*Mártres*.—Ss. Juan de Mata, cf. y fd. Pablo, Lucio y Ciriaco, mrs. y Esteban ab.—*La Misa y Oficio Divino son de San Juan de Mata con rito doble y color blanco*.

En la I. I. Colegial a las tres y cuarto de la tarde, después de Vísperas, Exposición de S. D. M. y a continuación solemnes Completas cantadas por la Capilla de música, y una vez terminadas ocupará la sagrada Cátedra el M. I. Sr. Doctor D. Manuel Requejo, Canónigo Magistral de la misma.

Continúa en la Iglesia del Espino, a las cuatro de la tarde, la novena al glorioso mártir San Blas.

Día 9.—*Miércoles de Ceniza*.—*Ayuno con abstinencia de Carnes*.—Ss. Cirilo, ob. de Alejandría, cf. y dr., Apolonia, vg. y m. Alejandro, Nicéforo, Primo y Donato, mrs., y Sabino, ob.—*La Misa y Oficio Divino son de la feria 4.ª Cinerum, con rito simple y color morado*.

En la I. I. Colegial cantada Nona, se hace la bendición e imposición de la Santa Ceniza conforme al Ceremonial de Obispos, y a continuación tendrá lugar Misa solemne con sermón que predicará el M. I. Sr. D. Santiago Gómez Santa Cruz, Abad de la Colegiata.

En las Iglesias parroquiales y filiales tendrán también lugar la bendición e imposición de la Santa Ceniza y la Santa Misa a la hora de costumbre.

Hoy dan principio los Santos Ejercicios espirituales de Cuaresma en las Iglesias del Salvador y de San Juan, que comenzarán al anochecer.

Madrid, en poder de los republicanos

Así lo dice un periódico monárquico liberal-socialista, y, a pesar de su amor a la monarquía, se ve que la alegría de rezuma por todos sus poros.

¿Por qué está ya Madrid en poder de los republicanos?

Pues sencillamente porque los concajales radicales nombrarán desde ahora a todos los funcionarios, agentes o dependientes municipales; es decir, que se repetirá lo de Barcelona, donde por disponer Lerroux en el Ayuntamiento de una mayoría suya, pudo repartir empleos y crearse un grupo de agentes a su servicio, capaces de llegar a los mayores atropellos y, como él en Barcelona, serán dueños en Madrid de vidas y haciendas.

Por cierto que Lerroux no se conforma con ser el gran turco de Barcelona, pretende serlo también en Madrid, y a este fin, como tiene en la ciudad condal *El Progreso*, quiere tener en Madrid *El Radical*, para lo cual ha escrito a sus amigos que suscriban acciones.

¡Pobre Madrid, si no se da cuenta del peligro que, para su tranquilidad y su vida implica la mayoría radical, que ha llevado a su municipio!

DEL CARNAVAL

Historia que parece cuento

—¿Conque es cierto que vas esta tarde al baile?

—Sí, porque he tenido la suerte de que mi madre está mala y así puedo hacer lo que quiera.

—Mujer ¿qué dices? ¿conque vas al baile porque tu madre está mala?

—No quiero decir eso; ¿sabes? Mira, como estoy sirviendo en casa de esas señoras tan beatas, no me hubieran dejado ir al baile, y menos a un baile de máscaras, porque ya sabes que todos los domingos me hacen ir a la Escuela Dominical, pero hace unos días que mi madre cayó mala, y, como está sola, las he engañado, diciendo que voy a cuidarla y así me dejan estar en mi casa y puedo hacer lo que me dé la gana.

—¿Pero, tu madre está mala de veras?

—Sí, chica, y muy mala, como es tan vieja, cualquier cosa la hace daño, y ahora la pobre está tan débil, que no hace más que delirar y decir tonterías.

—Y, estando así, te atreves a dejarla sola para ir al baile?

—¿Qué cosas tienes? ¿cuándo iba yo a pescar otra ocasión?

—Pero ¿no te parece que eso está mal?

—¡Cá! mira, mis amas no sabrán nada, por que yo, ya he tomado las precauciones. Por si acaso van a visitarla, ellas o las vecinas, hoy la he hecho levantar de la cama, y como tiritaba mucho la he puesto un buen brasero, y allí está como adormecida. Ya creo que está mejor, y así se lo digo para que a nadie extrañe el que se haya levantado.

—Chica, yo no dejaba a mi madre.

—No seas tonta, si yo no la puedo hacer nada, y además ¿qué iba a hacer yo allí toda la tarde? aburrirme. Así, pues, ya tengo la careta y el traje, y en cuanto coma me voy a casa de la Ramira, nos disfrazamos y al baile. ¿Vas a ir tu?

—No lo sé.

—Haz lo que quieras pero no digas nada ¿eh?

—Descuida mujer.

—Pues, hasta luego.

—Adiós.

El crepúsculo vespertino va desapareciendo ante la invasión de las tinieblas de la noche. El alumbrado público comienza a dispararlas en una calle solitaria, que, por su estrechez y alejamiento del centro de la ciudad, es donde se hallan las casas de los pobres. Apenas si hasta ella llega el confuso rumor de las orgías carnavalescas. Apenas si algún solitario transeunte pasa por sus aceras, y las escasas parejas de máscaras, que se ven obligadas a transitarla, enmudecen y se ocultan como si fueran a cometer algún crimen.

De repente se oye la voz de ¡fuego!

Por una de las ventanas de un piso bajo, hace tiempo que sale espeso humo, pero nadie se ha fijado en ello, hasta que un olor nauseabundo a ropa quemada ha trascendido a una casa

vecina, donde algunas comadres se entretienen en jugar a la baraja. ¡Fuego! exclaman aterradas, y ellas con algunas otras personas, tratan de penetrar en la habitación de donde salía el humo apesante.

—¿Qué es esto? ¿qué se quema?—exclamán todas, pero el humo les ahúsa y no pueden penetrar.—¿Quién está aquí? ¿quién vive en esta casa? Algunos más animados penetran percibiendo entonces apagados ayes.—¡Aquí hay gente! grita uno.—Y el sentimiento de la caridad dá fuerzas a todos para entrar en la habitación, abrir la ventana y guiados por el tenaz resplandor de unas brasas, que se ven en un rincón, acercarse a ellas para encontrar una infeliz mujer, caída sobre un brasero, y cuyas ropas ardían con intensidad, al establecerse la corriente de aire.

Todos las manos acuden a levantarla, pero ella no puede sostenerse, un acre olor a carne quemada les indica que allí ha ocurrido una tremenda desgracia. Sacan a la infeliz mujer de la habitación y ante su vista, se presenta el más horrible cuadro. La desgraciada tenía quemadas las piernas, el vientre, los pechos. Aquella era una llaga, nauseabunda. Se la cubre con ropas. Es preciso llevarla a la casa de socorro; y mientras algunos vecinos apagan los trapos quemados, otros la llevan en sus brazos a dicho centro benéfico.

Cuando el triste cortejo avanza, se ven venir en dirección contraria dos máscaras que lanzan agudos chillidos.

—Callaos ¡locas! dice una pobre mujer, que ahí vá quemada la pobre tía X...

De repente una de las máscaras lanza un chillido estridente, cae al suelo y todas la miran con desprecio.

—Está borracha, exclaman todas... y pasa la triste comitiva, y allí quedó la máscara, retorciéndose como una culebra, y lanzando roncós sonidos.

—¡Arriba gelfa!—dice una policía.

Pero la máscara no se levanta, y sigue retorciéndose y sigue bramando. Se acercan a ella, y ella... era la hija de la infeliz mujer, que, lanzando lastimeros ayes, acababa de exhalar el último suspiro en la casa de socorro, esa... la hija de la mujer quemada, era... la que había tenido la suerte de que su madre estuviera enferma para poder ir al baile de máscaras.

Nuestro correo.

Ventosa de Fuentepinilla

El día de la Purificación de la Santísima Virgen con la pompa y solemnidad que N. M. la Iglesia despliega en tales actos, se bendijo e indulgenció una Imagen de Nuestra Señera del Rosario, donada casi en su totalidad por el preclaro y benemérito hijo de este pueblo y acaudalado propietario, D. Mariano Alvarez y Gómez, Administrador general de Capellanías del Obispado de Vitoria, que juntamente con su Sra. esposa Doña Rita y simpática familia tanto contribuyen al engrandecimiento del culto en la parroquia del referido pueblo; la ceremonia resultó magestuosa e imponente dirigiendo la divina palabra en tan solemne acto el muy celeso y virtuoso amado párroco D. Nicolás Delgado. La Imagen costó 270 pesetas, clase extra procedente de la casa Olot (Gerona) También fué estrenado un báculo que D. Francisco Calvo Martínez regaló a San Blas de dicha Iglesia.

Es digna de especial mención la primorosa y sin rival labor, obra de manos que la bella Sra. Doña Trinidad hija de D. Mariano há mucho tiempo trabajando con singular empeño en sábanillas, manteles y cortinas de Altar y de Sagrario. A todos los bienhechores sean dadas infinitas gracias.

Siendo este pueblo tan céntrico por su posición geográfica, una cooperativa sería de muchísima utilidad para él y sus comarcas, matando de este modo la usura teniendo en abundancia géneros buenos y baratos.

Lo que urge remediar por quien pueda evitar tal escándalo, es lo malisimamente que anda la correspon-

dencia en Osonilla, Ventosa, Osona, La Seca y Cascajosa, pues para recibir y mandar las cartas, se ven comprometidos porque muchas son abiertas y otras desaparecen, pues tienen que valerse de mil medios aun para comunicarse con la capital de provincia; es el caso que pasa la correspondencia por Tardelcuende una legua de los pueblos más distantes, Osona, tiene que ir a Coscurita a hacer trasbordo y bajar a Berlanga, de allí un peatón ha de andar cuatro leguas para ir a Fuentelarbol (que supongo irá todos los días) en dicho punto queda estancada pasando 8 y 10 días hasta que llega toda a los interesados. ¿No es factible remediar estas anomalías con un peatón desde Tardelcuende por Osonilla, Ventosa, Osona, La Seca y Cascajosa, pues todo ello se anda muy bien ida y vuelta en 3 horas? ¿Los pueblos perjudicados que religiosamente pagan y levantan las cargas del Estado como cualquier español, no tienen derecho a ser algo mejor servidos? ¿Los representantes de estos pueblos que tanto se desvelan cuando se aproximan las elecciones no pueden hacer algo de lo mucho que prometen?

Llevando la voz de los pacientes.
UN SUBSCRITOR
Burgo de Osma

Nuestra velada.—Con sumo y grato placer se desliza mi tosca pluma apuntando las bellas impresiones que de aquella noche me llevé y he tenido hasta ahora aprietas entre los lazos de mi memoria, dándome fuertes sacudidas de entusiasmo, del que me queda para el porvenir un recuerdo cariñoso e imperecedero.

El amplio salón del Círculo donde se verificó, artísticamente decorado de antemano, lo llenaban momentos antes de empezar, familias obreras y de posición acomodada, que allí fueron, arrastradas por los atractivos poderosos del arte y de la enseñanza, no pudiendo ocultar la gratitud y la alegría que sentían, porque una luz de rochadora descubría en sus labios pintada la sonrisa y en sus frentes el más vivo regocijo.

Después de una brillante introducción de piano, se levanta el director del Círculo D. Pedro L. Rubio y habla a grandes rasgos de lo que son las escuelas laicas y de su pernicioso influencia en los individuos y en la sociedad; termina pidiendo una protesta general contra su reapertura, y arranca vítores y aplausos a la religión, a la patria y al ejército.

Siguiendo el orden de los discursos, el laureado médico y socio honorario del Círculo D. Angel Hernanz desenvuelve con galana literatura, no sin el correspondiente saludo de cortesía, el tema de su discurso *El tabaquismo agudo*. Busca el origen de fumar, que le remonta hasta Colón, y pasa a decir luego, fundándose en un caso práctico de propia experiencia, lo perjudicial que es su costumbre por los graves resultados que acarrea a los fumadores, como son: caries de dientes, olor y mal sabor de boca, resecación y picor de garganta, tos crónica, que se lapadamente daña los pulmones, vómitos, etc., etc., siendo todos ellos, dice, causas para apresurar la muerte; termina arengando al bello sexo para oponerse a tan pernicioso costumbre, y se confirma después con que siquiere uno de los presentes dejara el consumo del tabaco. Se le enviaron ruidosos aplausos al retirarse.

D. Darío de la Torre, Ingeniero industrial y socio, agradó como ya le hizo otra vez, muy mucho con su discurso, *El trabajo de la naturaleza*, a cuantos le escuchaban. En él explicó con gran facilidad las diversas fuerzas, que actúan en la naturaleza, luz, calor, peso y aire, sin las cuales sería imposible el movimiento y desarrollo de los cuerpos animados e inanimados; (palmas).

Las dos poesías que figuraban en el programa, *Trabaja... mortal y a la mujer cristiana*, fueron recitadas muy bien por los socios, obrero y honorario, Eusebio Prestel y D. Vicente Aparicio.

La primera era toda ella una bella expresión de los que es el trabajo y fatigas que acarrea, y la segunda un compendio maravilloso de las muchas

hermosuras que encierra la mujer, que cumple con los deberes religiosos en el hogar y en la sociedad.

Por ser tan agradados en sus decires y saber expresar el sentimiento que su compositor les hubiera dado, se les colmó de aplausos al final y más de una vez fueron interrumpidos con los mismos.

Se continuará.

Nuevos Maestros

(CONTINUACION)

- D. Cáster Alonso Navalpotro, de Armejún.
- D. Eugenio Tarancon Garijo, de Cuevas de Ayllón.
- D. Mariano Esteban Rello, de Añavieja.
- D. Benigno Martínez Alonso, de Santa María del Prado.
- D. Eloy Martínez Ruiz, de Torralba del Berço.
- D. Ildefonso Moxas García, de Caracena.
- D. Fernando José Hernando Rubio, de Trevicente.
- D. Ramon María Bayo Briebe, de Bordejé.
- D. Aureliano Gutiérrez Gutiérrez, de Guisasa.
- D. Florentino Manrique Abad, de Hoz de Arriba.
- D. Quirico Marco Ciriano, de Molinos de Duero.
- D. Angel Otego Arribas, de Valdelnviel.
- D. Gerardo Gimenez Guerrero, de Buberos.
- D. Ladislao Borobia Ruperez, de Villar del Campo.
- D. Juan Antonio Jimeno, de Puebla de Eca.
- D. Pantaleon Villarroja, Blocona.
- D. Manuel Valero Martin, de Corbesin y Yubas.
- D. Luis Muñoz de la Blanca, de Centenera del Campo.
- D. Pedro de Pablo de Miguel, de Fuentearmegil.
- D. Eusebio Benito de Miguel, de Hinejosa del Campo.
- D. Higinio Nausea Biurran, de Leria.
- D. Bueno García Garray, de Candilichera.
- D. Lorenzo de la Dedicación Escribano, de Aldehuela de Agreda.
- D.ª Nicolasa Ramón Martínez, de Utrilla, niñas.
- D.ª Damiana Cuadrado Benito, de Laina, niñas.
- D.ª Escolástica Lázaro Camarero, de Barca, niñas.
- D.ª María Domingo Palacios, de La Olmeda.
- D.ª Isidra Sanz Ceria, de Ciria, niñas.
- D.ª Cerpus Juana Martín Fuente, de Borobia, niñas.
- D.ª Lucinia Sanz Pérez, de Valdealvín.
- D.ª Consuelo Monje Salgado, de Marazobel.
- D.ª Bonifacia Gonzalez Pérez, de Tordacasas.

(Se continuará)

Noticias.

Varias.

Ayer se celebraron en nuestra Colegiata las acostumbradas funciones de desagracias á Jesús Sacramentado per las ofensas del Carnaval. La Capilla de música interpretó las inspiradas composiciones de los salmos de Comple-

tas, y la elegante oración, que predicó el señor Magistral, fué escuchada con gran recogimiento por los numerosos fieles que asistieron, entre los cuales tuvimos el gusto de ver al señor Gobernador Civil, D. Francisco García del Valle. Hoy y mañana se celebrarán los mismos cultos, y es de esperar que igual ó mayor sea la asistencia de los fieles.

El tiempo ha favorecido el reinado de Momo.

A la destemplada temperatura de los días anteriores ha sucedido un ambiente suave que alegró los rayos del sol y prestan animación á las bagafelas que preocupan á las gentes en los días de Carnaval. La gente discurre ayer por la calle del Collado haciendo derreche de serpentinas y confetti.

No tenemos noticias de que ocurriera ningún desman, pues aunque á la puerta del casino de la Amistad se promovió un pequeño altercado, por si había ó no derecho de presentar en el salón á unos carboneros, todo terminó pacíficamente. Si hubo algún exceso en la bebida, y si algunos llevaban con razón, ó no, otra cara además de la suya, indicando que eran dos individuos en vez de uno, son cosas que no merecen consignarse.

Ha llegado á esta Capital uno de los Ingenieros Topógrafos, con objeto de buscar edificio adecuado para instalar las oficinas, que como anunciábamos en anteriores números han de trasladarse de Cuenca á Soria.

Copiamos con satisfacción la siguiente noticia que publica nuestro muy apreciable colega *La Integridad de Tuy*.

«Según carta de un apreciable amigo nuestro de Vigo, están ya muy adelantados y puede decirse que tocan á su término los trabajos de la lápida conmemorativa de marmol que los vecinos de la parroquia de Nuestra Señora de la Guía encargaron al notable y competentísimo artista de aquella ciudad D. Jesús Blanco para colocarla en la iglesia de la Guía en testimonio de admiración y de cariño á su ilustre convecino el sabio y egregio Obispo de Osma Dr. D. Manuel Lago González.

En la misma carta se nos dice que es tanta la perfección y tan exquisito el gusto que resalta de la lápida que esta resultará una verdadera y preciosa joya de arte, que honrará altamente los ya renombrados talleres del señor Blanco, que tan justa fama goza de notabilísimo artista.»

Ya está redactada por lo que se publicará en breve la Real Orden anunciando una convocatoria para cubrir las plazas vacantes de Oficiales quintos en el cuerpo de Telégrafos.

De sociedad

Ha regresado de su viaje á Poves (Alava) el redactor jefe de nuestro colega *Tierra Soria* nuestro particular amigo, D. José María Palacio.

También han regresado de su viaje de nevios el médico de Cidones, D. Antonio Martínez con su distinguida esposa Doña María Trillo.

Ha llegado de la villa de Agreda el secretario de aquel Ayuntamiento, D. José Cacho Molina.

Ha regresado de Madrid nuestro colaborador, el distinguido médico de Abejar, el Dr. D. Basilio Jiménez

Bien venidos.

Mañana probablemente regresará Tendilla el reputado médico de dicho pueblo don José Carabantes, restablecido de su quebrantada salud, y teniendo la satisfacción de dejar

en franca convalecencia á su querido padre, D. Luis quien ha padecido un fuerte ataque gripal. Les felicitamos y deseamos feliz viaje á D. José.

Nacimientos

En la madrugada de hoy ha dado á luz una niña, doña Paula Sanz, esposa de nuestro querido amigo el Oficial de la Intervención de Hacienda, D. Ricardo Miguel. Madre é hija continúan sin novedad. Raviamos á los padres nuestra cordial enhorabuena.

Enfermos

Se encuentran algo delicado de salud, don José Bezares, Delegado de Hacienda; doña María Segovia, madre del Abogado D. Pedro San Martín; doña Marina García Zornoza, esposa de D. Juan Pacheco, y D. Lope Labanda. A todos deseamos pronto y completo restablecimiento.

Fallecimientos

Ha fallecido en Ucere el venerable párroco de dicho pueblo y decano de todos los de la Diócesis nuestro muy querido amigo, D. Blas Peñacoba. Conocidísimo en todo el Obispado por su celo, por su valentía y entusiasmo para defender en todos los terrenos la causa de Cristo, no podemos olvidar la carta que nos escribió al recibir el primer número de IDEAL NUMANTINO.—Soy un viejo inútil, nos decía con sin igual modestia, pero lo poco que tengo está á vuestra disposición, para que lo empleis en el servicio de la Iglesia.—

Dios haya acogido en su seno el alma de tan buen sacerdote, y seguramente que no sólo los feligreses de su parroquia que la ha regentado durante más de 60 años, sino todos los oxomenses elevarán á Dios sus oraciones por el alma del finado.

A toda su familia, muy especialmente á sus sobrinos, nuestros queridos amigos D. Isidro Aranzo Peñacoba, administrador del Hospicio de Astorga, y á D. Isidro González Cuesta, párroco de Fuentecantos, enviamos nuestro más sentido pésame.

También ha fallecido el anciano cura párroco de los Llamosos, D. Hilario Ciriano, de quien podemos hacer los mismos elogio que del anterior y por quien suplicamos también á nuestros lectores que eleven á Dios sus oraciones. Reciba su familia la expresión de nuestro sentimiento.

Por telégrafo

Madrid 7 (4 t.)

De caza

Hoy no despachó el Presidente del Consejo de Ministros con el rey, por hallarse ambos de caza en Río-Frío. Díjones que mañana estaría en el despacho de Gobernación y que el rey permanecería también de caza en dicho punto.

Nada del viaje

Aseguró Moret que aun no se había decidido nada acerca del viaje del Rey á Sevilla, y quitó importancia á los mítines celebrados ayer.

No ha habido naufragio

También nos dijo que la tardanza del cañonero «Temerario» para fondear en Palma ha obedecido á temporal que le obligó á refugiarse en Puerto Colón, esperando que la bonanza le permita fondear en Palma.

A carenar

Se ha ordenado con urgencia que se carene todo el material flotante de los buques del Estado, y que las Escuelas de aplicación empiecen en Marzo las experiencias de torpedos.

Las reformas de Correos

El Director de Comunicaciones señor Franco Rodríguez ha conferenciado con Moret para ver de facilitar los créditos necesarios para la pronta implantación de las reformas en Correos.

Posesión

Se ha posesionado el nuevo Director de Penales, Sr. Serrano. Dióle posesión el saliente, Sr. Testor.

Varias noticias

Ha zarpado de Cádiz con rumbo á Tánger el cañonero «Osado».

La *Gaceta* publica mañana la propuesta mensual de ascensos de Caballería.

El ministro de Hacienda ha aplazado la publicación de la R. O. aclaratoria de los Depósitos indistintos, á causa de haber recibido unas consultas, que sobre el asunto le ha dirigido la Cámara de Comercio de Barcelona.

PRENSA ASOCIADA.

Correspondencia administrativa

- P. P., de Fuencaliente, anotada suscripción.
- R. P., de Arganza id. id.
- T. D., de Matasejún, id. id.
- I. G., de Villaseca de Arciel, renovada id.
- A. P., anotada dirección á Blocona.
- S. C., de Regumiel, pagó el 1909.
- A. O., de Navalcaballo, id. id.
- M. M., de Badajoz, id. 1909 y 9110.
- R. A., de Valderrueda, id. 1910.
- N. D., de Ventosa de Fuentepinilla, recibida su carta. Teníamos ya en la imprenta lo que puede ver en el número de hoy.



MARIANO DE M.-MARTELL

MÉDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES
DECIRUGIA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once á una
Plaza Mayor, 6.—Berlanga de Duero

Tip. TIERRA SORIANA, de José Saénz.

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

PACO GÓNGORA

pezaba á sentir hambre, supuesto el refrigerio de que queda hecha mención, eran las doce del día, y á las veces largas de talle. Nunca se sentaba á la mesa sino rozando con la una.

Paco Góngora lo sabía y por eso no solía ir sino hasta cerca de las dos. Pero aquél día era menester coger desaperebida á la astuta hermanita de su amigo, y á ese de las doce se coló como Perico por su casa en la que por los reales diarios de alquiler había y disfrutaba como si fuera suya el simpático Doctor y su más simpática aun hermana y compañera.

El Doctor no había venido de visitar, y la única criada de la casa estaba á la sazón fuera de ella en busca de menesteres culinarios, que no importan aquí. Lo que importa al lector es que estuviera Penitas; y lo que importaba á Paco Góngora era que estuviese sola.

Así estaba, pues: sola en la casa, cuando llegó el pintor. Madre suya de los Reyes, y qué colorada se puso, y qué corage tan regrande de haberse puesto tan colorada, tan sin tón ni són! ¿porqué habría venido aquél diantre de hombre en aquella ocasión tan intempestiva?... Pues: á recibirlo en el portal de enmedio, dejando abierta el portón, y á la vista de todo el que pasara por la calle.

—¿Cómo está usted, Penitas?

—¡Lo mismo, señor D. Francisco, para lo que usted guste mandar!—y recalcó lo de señor Don Francisco, como los que la dan de eruditos, las frases técnicas.

—¿Y por qué ha hecho usted la perrería de devolverme la carta que le envié con señá Jeroma, so mala sangre?

—Pues, hije, porque á la zorra, candilazo. ¿Cree usted que porque soy ca-

llada y sufrida, y no me gusta dar un cuarto al pregonero, va á traerme y llevarme, que ni panderata de brujas, y á hacerme cantar el trágala por sorpresa? Pues no hije mío, dondelas dan, las toman. Y ni he leído la carta, ni leeré en mi eterna vida papeles de usted, ni se me quitarán los dolores de cabeza en todo el verano, ni...

—Pues entonces voy á teacer que decir lo que dijo el torero:—

Y limpiándose el sudor, apareció en la puerta el hermano de Penitas.

—¿Qué es eso?—dijo á Paco Góngora, mientras colgaba el sombrero, se desabrochaba el chaleco y empezaba á hacerse aire con un abaniquillo japonés que traía en el bolsillo superior de la americana de alpaca azul marino:—como no sueles venir tan temprano, siéntote haberte hecho esperar.

—Sí, siempre vengo más tarde. Pero como hoy es domingo, y los domingos no pinto en el campo, y además me fui ayer con el disgusto de ni siquiera haber visto á Penitas, á causa de los dolores de cabeza, no he tenido paciencia para aguardar á las dos, y me he adelantado para saber cómo seguía. Dice que ya está mucho mejor; que ha co-

mulgado y todo, y que quizá podremos echar hoy un par de horas en el retrato: más vale así: porque al paso á que íbamos, iba yo á estar más descarsado que la matraca. Pero no creas que tehe esperado gran cosa: el tiempo suficiente para medio contarle un chascarrillo, —Tú, siempre con tus cuentos.

—Pues, mira, tiene gracia y acabaré de contarle: es decir, empezaré, aunque ya ella lo ha oído casi todo. Verás: Cuentan que un torero se mamó en la plaza de Sevilla el revolcón número uno. Maltrecho y como para que lo liaran en sábanas empapadas en vino, lo llevaron á la enfermería. El médico lo estuvo reconociendo. Y como ustedes se arrancan siempre por lo técnico, dijo el discípulo de Hipócrates al émulo de Pepe-Hillo:—Nada, amigo mío: el toro le ha destrozado á usted la clavícula.—¿La clavícula?—respondió el torero, con eco avinagrado.—¿la clavícula?... ¡Lo que me ha hecho porvose... escusio, ha sido té er verano!—Pues eso le vá á pasar, amiga Penitas, á esa señora: que la ven á hacer polvo to el verano.—

Y como el médico, riéndose del chascarrillo, se entrara en su alcoba á ca m

SOMBRERERIA

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60

SORIA

Ultimas novedades en Sombreros flexibles, hongos, cordobeses, para labrador, teja (seis clases); Bonetes de raso y merino; Gorros para señores Sacerdotes; Fiadores, etc., etc.

Ultimas fantasias en Gorras para Caballero; id. para señoritas (forma Princesa); id. para niños; id. de uniforme.

Se confeccionan Gorras a la medida, siendo el género y forma, a gusto del interesado.

Boinas, infinidad de clases.

Se reforman y arreglan en el día toda clase de Sombreros, contando al efecto con oficial de muy altos conocimientos en el ramo.

Precios sumamente económico, sino VER para CREER.

Se encarga de recibir cuantos pedidos se me confien en sombreros, etc., para Sres. Sacerdotes, D. Marcos Charle, Burgo de Osma, Precios y condiciones dicho señor informará.

CERA.—Calidades superiores puestas en la estación más próxima a la residencia del consignatario a 0,92; 1,27, 1,44, 1,61, 1,73, 2,02 y 2,13 pesetas libra.—Cera amarilla velada, hachas y cerilla, velas rizadas.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA

de Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapateria de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustrilla se ha trasladado a la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrereria de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de Injo

El que quiera ir bien calzado y no tener calllos, que visite esta establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día.

No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

Postales

elegantísimas

De venta en TIERRA SORIANA

Boletín de suscripción.

D. _____ residente en _____ se suscribe por _____ al periódico IDEAL NUMANTINO. de _____ 1910. (Firma)

Córtese, y una vez extendido y firmado, remítase en sobre abierto, franqueado con un cuarto de céntimo al Admor. del periódico, Collado 49 SORIA.

Singer y Wheeler & Wilson

Máquina para coser

Establecimiento en Soria Calle del Collado 52.

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales.—

Pídase catálogo ilustrado, que se da gratis.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.



Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajos, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

Gran comercio

DE

Tejidos nacionales y extranjeros

DE

José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61—Soria

Esquina a la plaza de S. Esteban

NUEVA SOMBRERERIA La Cordobesa

JOSÉ RAEL

ANTIGUO OFICIAL DE NICASIO RUIZ

Plaza de Aceña, 14.—Soria.

El dueño de este nuevo establecimiento ofrece al público un inmenso surtido en sombreros y gorras de todas clases.

Especialidad en sombreros para señores sacerdotes y todo lo concerniente al ramo.

Su representante en el Burgo, D. Eusebio Palacios, se hace cargo de cuantos encargos deseen hacer.

Esta casa vende un 25 por 100 más barato que cualquiera de su clase en Soria.

¡ATENCIÓN!

LA EQUIDAD

15, Plaza de Aceña, 15

Grandes rebajas en los artículos de vajilla, porcelana, loza, cristal, cubiertos, cuchillos de mesa, juguetes y bisutería.

No comprar sin antes cotejar clases y precios.

LA EQUIDAD

15, PLAZA DE ACEÑA, 15

Hemoglobina

Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, origen es la debilidad y pobreza de sangre.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los períodos de las jóvenes, contribuyendo a su completo desarrollo.

Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, energética y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitucion es débil y raquítica.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos, es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviéndolo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor. De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6

LA SOLEDAD

Agencia Funeraria.—Collado, 9—SORIA

Habiendo establecido en esta capital una Agencia funeraria con surtido completo en cintas, adornos, borlas, ataúdes, coronas y cuanto el caso requiere, se encarga la misma de todas las diligencias necesarias para los funerales, como son misas, entierro, registro civil, esquelas, reparto de las mismas y su publicación en los periódicos, etc., etc., sin que las familias tengan que intervenir para nada en cuantos requisitos sean necesarios para el funeral.

Si se tiene en cuenta lo importante y ventajoso que esto resulta, y la gran economía que reportará el servicio de esta Agencia, no dude que el público desde luego, utilizará sus servicios.

Como se dice anteriormente, hay un surtido completo en objetos de esta clase, y se ceden de venta y alquilados, ventaja que esta Agencia ofrece, de lo que resultará una gran economía.

También se venden adornos sueltos y cajas terminadas, y se alquila lo necesario, aun cuando no se deseen otros servicios de la Agencia.

Como supongo que el público se convencerá de las ventajas que esto reporta, tanto por la economía como por no intervenir la familia para nada en asunto tan poco grato, no dude que el público en general utilizará los servicios de esta Agencia, por ser muy económicos.

Cuantos encargos se nos comuniquen de los pueblos de la provincia los serviremos con la rapidez que el caso requiere, en inmejorables condiciones.

Pueden dar los encargos en esta casa, en la carpintería de Cecilio García y á los sacristanes en las Parroquias.

Imprenta y Librería de TIERRA SORIANA

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, a precios muy económicos.

Esta casa se encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales, Boletines eclesiásticos, etc., etc.

Libros para partidas. Los serviremos á los Sres. Curas Párrocos de los folios que deseen.

Precios sin competencia.

José Sáenz, COLLADO, 9, SORIA

ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartón, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y á precios sumamente económicos. Especialidad en Cantorales, Misales y Devocionarios. Derado en cintas de seda. Se barniza toda clase de mapas y se coleccion en tela y medias cañas. Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

MANUEL GUZMAN

Premiado con Diploma de cooperacion en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara) No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria

EL PROGRESO

Antigua zapateria de Lapuente y Modrego, hoy de

Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapateria es la misma que por espacio de 20 años ha venido concelndose por el público bajo la razon social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolucion de la antigua Sociedad sera solo de JUAN LAPUENTE por ser este quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Asi pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigiran todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo Juan Lapuente Muriel